

Activité 2 – Les métropoles africaines

Les préjugés sur l'Afrique nous font souvent imaginer des métropoles africaines peu modernes, sans technologie récente, remplies de bidonvilles, mais ça n'est pas toujours le cas comme nous allons le voir avec ces 3 exemples de métropoles modernes : **Abidjan** en Côte d'Ivoire, **Luanda** en Angola et **Durban** en Afrique du Sud.

Abidjan est la capitale économique de la Côte d'Ivoire. C'est la ville la plus peuplée de la Côte d'Ivoire avec près de cinq millions d'habitants en 2016 (environ 20 % de la population totale du pays). L'urbanisation y progresse vite. Cette métropole connaît une forte croissance économique caractérisée par une industrialisation massive (l'extension et les aménagements de sa zone industrialo-portuaire en témoignent). En effet, la Côte d'Ivoire a commencé l'exploitation de ces ressources minières et pétrolières et encourage aussi la transformation sur place des produits de l'agriculture (café, cacao) à travers l'inauguration d'unités nouvelles de transformation desdits produits.

Luanda est la capitale de la République d'Angola. Centre politique, administratif et économique du pays, Luanda attire de plus en plus d'habitants qui quittent les zones rurales pour s'installer en ville. Cette métropole se métamorphose et approche les sept millions d'habitants. Elle connaît une très forte croissance économique grâce aux exportations de produits manufacturés et de pétrole. Sa situation de carrefour et son ouverture maritime expliquent également l'attractivité de cette métropole. D'immenses chantiers sont en cours pour aménager Luanda.

L'agglomération de **Durban** est la deuxième agglomération d'Afrique du Sud, après la région urbaine de Johannesburg, le Gauteng. Cette métropole portuaire (son site est celui d'une rade naturelle, la Baie du Natal, aménagée pour répondre aux impératifs économiques) compte plus de 3 millions d'habitants (forte explosion démographique). Elle contribue pour près de 9 % au revenu national et 11 % des emplois du pays. Une part importante de son activité économique actuelle est basée sur sa situation de carrefour. En effet, Durban est située sur les routes maritimes contournant l'Afrique par le Sud, plaque tournante des relations avec l'océan Indien.

Méthode pour réaliser un croquis de paysage (voir fiche méthode sur la classe inversée).

Objectif : Réaliser un **croquis de paysage** au choix parmi les 3 photos.

Etape 1 : Caractériser le territoire :

1. Localisez le paysage photographié (ville, pays, continent).
2. Quels éléments du paysage montrent l'intégration de cette métropole dans la mondialisation ?

Etape 2 : Identifier les différents espaces et éléments de paysage :

3. Décrivez le paysage par plans successifs et identifiez les éléments du paysage en utilisant les mots clés suivants : CBD, ZIP, Infrastructures de transport – Voie navigable.
4. Que révèle la présence d'un CBD et d'une ZIP sur la place de cette métropole dans la mondialisation ?

Etape 3 : Réaliser le croquis :

5. Après avoir tracé un cadre pour votre croquis, délimitez les éléments du paysage. Vous pouvez utiliser un calque.
6. A l'aide de la méthode, choisissez les figurés et les couleurs adaptées pour chaque élément du paysage identifié à la question 3.
7. Reportez-les sur votre croquis.
8. Construisez votre légende.
9. N'oubliez pas de donner un titre à votre croquis.